

Zeitschrift: Jahresbericht der Geographischen Gesellschaft in Bern
Herausgeber: Geographische Gesellschaft Bern
Band: 4 (1881-1882)

Vereinsnachrichten: Rapport annuel

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Ich schliesse meinen Bericht mit dem Ausdrucke des lebhaftesten Dankes, gegenüber jenen zahlreichen auswärtigen Gesellschaften, welche bei jeder Gelegenheit uns ihre aufrichtige Sympathie und ihr Interesse an unseren Arbeiten und Bestrebungen auf das Unzweideutigste zu erkennen geben.

~~~~~

## Rapport annuel

de

M. le Président Dr *Théophile Studer*, Professeur, à l'assemblée générale  
du 22 juin 1882.

—  
Messieurs !

Notre Société a certainement le droit de jeter un regard de satisfaction sur la période annuelle qui s'arrête au 30 avril 1882. Cette période a été laborieuse, mais elle a porté d'heureux fruits.

Grâce à nos soins, en notre qualité de société dirigeante de l'*Association des Sociétés suisses de Géographie*, il nous a été donné de réunir, le 9 juin 1881, les délégués des sociétés appartenant à cette association. Dans cette réunion, les statuts purent, après une nouvelle et sérieuse délibération, être enfin définitivement arrêtés et adoptés, en sorte qu'à teneur de leurs dispositions, nous fûmes en mesure de convoquer pour le 27 octobre 1881 la première réunion générale de l'Association à *Berne*. Vous aurez pu voir par les extraits de procès-verbaux imprimés dans le Bulletin annuel, quelles ont été les diverses propositions présentées; ces propositions, dues à l'initiative de la Société adhérente de *St-Gall*, ont donné lieu à des discussions très animées et approfondies et permettent, à bon droit, de compter que la nouvelle institution, en se développant, portera tous les fruits qu'on attend d'elle. La Direction de l'Association a dès lors passé entre les mains de la *Société de Géographie de Genève*, et comme vous l'avez vu par la circulaire que vous avez reçue, cette Société a rédigé, pour l'assemblée générale de l'année courante, un programme de travaux aussi vaste que bien conçu. Nous avons l'intention de prendre, sur deux questions, part aux discussions soulevées par ce programme. L'un de nos membres, M.

l'ingénieur *Robert Lauterburg*, promet un travail sur une nouvelle théorie de la *formation des sources*, auquel viendra peut-être s'ajouter un rapport sur la *courbe des eaux stagnantes et courantes*; d'autre part, votre Président a l'intention de traiter la question de la *création de chaires de géographie* dans les universités suisses.

Vous aviez décidé, dans votre séance du 7 avril 1881, de vous mettre à la disposition du Conseil fédéral, soit du commissaire fédéral, M. le colonel *J. Dumur*, pour l'organisation de la section suisse de l'exposition appelée à compléter le III<sup>e</sup> Congrès international de géographie, à *Venise*. Notre rapport de l'année dernière a déjà exposé ce qui s'était fait à cet égard jusqu'en mai 1881. Dès juillet de la même année, on se mit énergiquement à l'œuvre. Les pages VIII à XII de l'extrait des procès-verbaux vous fourniront les détails les plus importants concernant cet objet; nous nous bornerons ici à constater que :

1<sup>o</sup> malgré son peu de durée, l'exposition préparatoire de Berne a généralement été très bien accueillie par le public; la preuve en est que cette exposition permit de remettre à M. le commissaire fédéral un excédent de recettes de fr. 136. 45;

2<sup>o</sup> le Conseil fédéral a accordé à votre comité, pour la peine qu'il s'est donnée, une allocation de fr. 400 que le comité décida de verser dans la caisse de la société;

3<sup>o</sup> enfin que, pour l'organisation de l'exposition et en témoignage de l'intérêt que présentent nos bulletins, le Jury de l'exposition internationale de Venise a accordé à notre Société *un Diplôme d'honneur de première classe*.

Je me permettrai donc de répéter que l'année 1881/22 a été une année de travail, mais que ce travail a donné de beaux résultats, et j'appuie mon dire sur la gratitude témoignée à notre société par M. le colonel *Dumur*, dans son rapport officiel au Conseil fédéral, qui se trouve reproduit aux pièces annexes, gratitude dont le Département fédéral de l'Intérieur a tenu à renouveler l'expression en termes des plus élogieux pour nous, par mission spéciale du mois de février 1882.

Avec la saison d'automne nos réunions mensuelles ont recommencé en même temps que les conférences pour lesquelles nous réitérons à leurs auteurs nos plus vifs remerciements. Sans rappeler ici la conférence de M. le prof. Dr *Edouard Müller* sur l'île de *Ceylan*, tenue dans la réunion générale du 16 mai 1881 et insérée en entier comme annexe I, les conférences ont été données par les membres suivants de notre société, dans le courant de l'année 1881/82:

- le 9 juin 1881, par M. le Prof. Dr *Studer*, sur la *Nouvelle Guinée et les Papouas*,  
le 6 oct. 1881, " M. *Reymond*, sur les voyages de M. le Dr *O. Lenz*,  
le colonel *Przewalski* et le lieutenant *Schwalka*,  
le 27 " 1881, " M. le Prof Dr *Studer*, sur les îles de l'Océan antarctique, et spécialement sur les îles *Kerguelen*,  
le 8 déc. 1881, " M. le major *Ed. Risold*, sur le *Quadrilatère vénitien*,  
le 22 " 1881, " M. le Dr *G. Beck*, sur les voyages de *Livingstone* et de *Serpa Pinto* au *Zambèse supérieur*,  
le 2 févr. 1882, " M. *H. Frei*, sur l'expédition du *Général Roca*, au *Rio Negro*,  
le 2 " 1882, " M. *Reymond*, sur le *Home en Virginie* de *Schneider*,  
le 2 mars 1882, " M. *Reymond*, sur les voyages du missionnaire *Beltrame* au ,  
le 30 " 1882, " M. *César Ducommun*, sur les *Ascensions du Mont-Blanc*.

La plupart de ces conférences sont publiées soit en entier, soit en résumé, dans les annexes au bulletin annuel et dans les extraits des procès-verbaux.

En outre, M. le Prof. Dr *A. Schaffter*, ancien président et fondateur de notre société, aujourd'hui fixé dans l'Etat de Tennessee, a eu l'obligeance d'annoncer, pour le mois de mars, sur cette partie du territoire des Etats-Unis, une conférence qui, par suite de diverses circonstances, dut être ajournée au 26 mai et qui, par conséquent, ne rentre pas dans la période dont s'occupe le présent rapport.

D'un autre côté, la Société adhérente de *St-Gall* avait réussi à s'assurer le concours du célèbre voyageur africain, Dr *O. Lenz*, Professeur i. r. à Vienne (Autriche), pour une série de conférences en Suisse. Deux de ces conférences furent tenues à Berne, les 24 et 28 avril, et eurent le plus grand succès, ce que nous nous faisons un plaisir de constater en exprimant toute notre reconnaissance à M. le Dr *Lenz*, que nous avons l'honneur de compter désormais au nombre de nos *membres honoraires*. Nous devons également à l'extrême obligeance de M. le Dr *Lenz* un résumé de sa conférence sur les *peuples nains et les anthropophages de l'Afrique occidentale*.

Ici encore nous avons le droit de dire que nous avons accompli une année de travail, mais de travail utile.

Ne doit-on pas également considérer comme un succès le fait d'avoir recruté un grand nombre de nouveaux membres dans le courant de cette année, alors que nous n'avons à enrégistrer que deux démissions. Le tableau de notre société s'est augmenté de deux

embres honoraires: M. le colonel *Pictet*, à Genève, et M. le Docteur *Lenz*, à Vienne; de six membres correspondants: MM. *A. Biétrix* Delémont, *Liardet*, consul suisse à Madrid, *Fernando Schmid*, conseil général austro-hongrois à Rio-Janeiro, *Bossi* à Montevideo, *Meulemans* à Amsterdam et *Vicomte de Sandreval* à Paris, ainsi que de 5 membres actifs.

Ce résultat vraiment favorable est une preuve de la sympathie, avec laquelle les personnes intelligentes et instruites accueillent nos efforts et nos travaux; mais il est aussi un avertissement et un encouragement à persévéérer dans la voie que nous nous sommes tracée. Pour cela, il est indispensable que chaque membre actif de notre Société se recule devant aucune démarche ni aucune sollicitation, pour rentrer à notre Société de nouveaux membres actifs disposés à nous porter leur modique contribution annuelle de fr. 5. Car, bien que, dans le courant du dernier exercice, des recettes extraordinaires, se montant à plus de fr. 850, nous aient permis de combler ou à peu près (puisque il ne reste plus que quelques dettes arriérées) le déficit contre lequel nous avions à lutter l'année dernière, il ne faut pas perdre de vue que les mêmes circonstances favorables ne se présenteront plus de sitôt, et que les conditions extraordinaires dans lesquelles ces circonstances se sont produites ne permettent pas de les faire entrer en ligne de compte dans l'élaboration de notre budget ordinaire. Si nous voulons nous maintenir à la même hauteur qu'aujourd'hui, et c'est bien certainement ce que désirent et demandent tous nos sociétaires, il suffit que chacun contribue pour sa part à la prospérité de la société, et c'est ce qu'il est donné à chacun de faire en amenant à notre société le plus grand nombre possible de nouvelles recrues.

Votre Comité, de son côté, n'a pas négligé de diriger ses efforts dans ce sens, en organisant des conférences dans d'autres villes du canton, dans le but de gagner de nouveaux adhérents, et il ne renoncera pas à poursuivre ce résultat avec persévérence, et, espérons-le, avec succès.

A l'expiration de l'exercice écoulé, plusieurs membres du Comité ayant absolument décliné toute réélection aux fonctions qu'ils occupaient dans son sein, le comité se voit donc obligé de vous proposer de pourvoir les fonctions de l'un des deux vice-présidents, du secrétaire général, d'un secrétaire correspondant, d'un secrétaire rapporteur, du bibliothécaire et de deux assesseurs. Les propositions que le Comité prend la liberté de vous soumettre pour ces fonctions se trouvent insérées au procès-verbal de la séance du Comité dans laquelle ces choix furent arrêtés.

Enfin, pour être complet, je doit rappeler que, dans le courant de l'exercice dont j'ai l'honneur de vous présenter aujourd'hui le compte-rendu, il s'est tenu 10 assemblées mensuelles, 2 réunions de délégués de l'„Association“ et 20 séances du comité. Le nombre des sociétés avec lesquelles nous échangeons nos publications s'est élevé à 51.

Je termine ce rapport en exprimant mes meilleurs remerciements aux nombreuses sociétés étrangères qui ont saisi toutes les occasions de nous exprimer leur vive sympathie en même temps que l'intérêt sincère qu'elles portent à nos travaux et à notre œuvre.

